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ВОТ И ВСТРЕТИЛИСЬ! 
Недавно в Славутиче 

состоялась встреча быв-
ших припятчан, пригла-
шенных накануне шестой 
годовщины чернобыль-
ской трагедии военно-
патриотическим объеди-
нением «Красная гвозди-
ка», Славутичским Сою-
зом «Чернобыль» и ассо-
циацией женщин нашего 
города. 

Приглашено было око-
ло 130 человек из раз-
ных мест, среди которых 

были и бывший дирек-
тор ЧАЭС В. П. Брюханов 
и парторг станции Е. А. 
Бородавко. 

После осмотра музея 
Боевой славы ВПО 
«Красная гвоздика» при-
пятчане побывали в 
своем родном городе и 
на ЧАЭС, где их встре-
чал генеральный дирек-
тор Н. М. Сорокин. 

Вечером состоялся 
концерт в кино-концерт-

ном комплексе, организо-
ванный участниками ху-
дожественной самодеяте-
льности бывших припят-
чан, а во время про-
щального ужина воспо-

минаниям и рассказам 
не было конца... 

Сергей ЛЮБАРСКИЙ, 
электрослесарь 

центральной 
лаборатории 
метрологии. 

Фото автора. 

•к Друзья по несчастью встречаются 
в Славутиче 
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& Начинаем публикацию материалов 
исторического характера по Чернигов-
щине нашего краеведа 

— 4 стр. 

В ГОРОДСКОМ 
СОВЕТЕ 

В повестке дня заседания 
г о р о д с к о г о и с п о л н и т е л ь -
ного комитета были вопросы 
м е д и ц и н с к о г о о б с л у ж и -
вания детей в городе и их 
о з д о р о в л е н и я в л е т н и й 
период нынешнего года. 

Положительно отмечено 
создание стоматологических 
кабинетов в ш к о л а х и 
укомплектование их кадра-
ми. На очереди — органи-
зация и проведение меди-
цинского осмотра детей , 
отъезжающих на отдых, и в 
школах, оборудование ап-
течного киоска и здрав-
пункта в поселке Лесной, 
медицинское обслуживание 
« н е о р г а н и з о в а н н ы х » 
детей в Славутиче. . . Указаны 
ответственные лица и сроки 
в ы п о л н е н и я н а м е ч е н н ы х 
мероприятий. 

На оздоровление детей 
города в 1992 г. выделено 
4 млн. 563 тыс. рублей. 
На эти деньги будут за-
куплены путевки в Ялту и 
А л у ш т у , С е в а с т о п о л ь и 
Керчь. . . 

И с п о л к о м п о р у ч и л 
конкретным исполнителям 
о р г а н и з о в а т ь п о д г о т о в к у 
м а т е р и а л ь н о - т е х н и ч е с к о й 
базы пришкольных лагерей, 
обеспечить к а ч е с т в е н н ы й 
медицинский осмотр детей 
перед о тдыхом , обеспе-
чить детские оздоровитель-
ные учреждения хорошими 
продуктами питания, раз-
работать мероприятия по 
отдыху молодежи летом 
1992 г. 

На заседании исполкома 
горсовета было также дано 
р а з р е ш е н и е о т д е л ь н ы м 
лицам на занятие пред-
принимательской деятель-
ностью, рассмотрены другие 
вопросы.. . 
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8 апреле 1992 года на 
Чернобыльской А Э С первый 
энергоблок находился на 
плановом капитальном ре-
монте, второй поддерживал-
ся в расхоложенном состо-
янии. Третий энергоблок с 
начала месяца находился в 
работе. 11 апреля в 6 час. 
56 мин. третий энергоблок 
выведен на текущий ремонт 
для проведения регламент-
ных работ и выполнения 
профилактических меропри-
ятий в связи с инциден-

том на Ленинградской А Э С . 
Как уже сообщалось, вы-

явлены дефекты , устране-
ние к о т о р ы х п о т р е б у е т 
дополнительного простоя 
1-го и 3-го энергоблоков. 

Отпуск электроэнергии за 
апрель составил 234,7 млн. 
кВт.ч или 83,34 процента 
к плану, всего с начала 
года — 3368 млн. кВт.ч или 
103,9 процентов к плану. 

1 апреля в 9 час. 14 мин. 
на третьем энергоблоке 
зафиксировано кратковре-
менное отклонение мощ-
ности, не влияющее на ре-
жим работы блока. 24 апре-
ля произошло попадание 
небольшого количества ра-
диоактивной воды (30—40 
литров) в помещение ре-
акторного цеха. Оба инци-
дента отнесены к уровню 1. 
Превышений пределов бе-
зопасной эксплуатации нет. 
Выбросы в атмосферу по 
р а з л и ч н ы м к о м п о н е н т а м 
были в пределах от 7 до 
10 процентов установлен-
ных норм. 

Состояние объекта «Ук-
рытие» на конец апреля 
находится в соответствии 
с нормами , ус тановлен-
ными при его строительстве. 

В апреле 1992 года Чер-
нобыльскую А Э С посетили 

представители союза «Чер-
нобыль» Франции, коррес-
пондент газеты «Гардиан» 
( В е л и к о б р и т а н и я ) , испан-
ская делегация под руко-
водством председателя ко-
миссии по проблемам мате-
ринства и детства Евро-
парламента госпожа дэ Ла 
Фуэнте , корреспондент га-
зеты «Житомирский вест-
ник», делегация корреспон-
дентов «Укринформ», деле-
гация миссии Всемирного 
банка С Ш А , специалисты 
фирмы «Буинг» (Франция) , 
член национального коми-
тета по безядерным зо-
нам Великобритании госпо-
жа Уитеккер, корреспон-
дент газеты «Известия» , 
с ъ е м о ч н а я г р у п п а ИТА 
телерадиокомпании «Остан-

кино», делегация немецкой 
благотворительной органи-
зации «Допомога УкраТж», 
съемочная группа студии 
«Беларусьфильм» , делега-
ция, сопровождавшая вдову 
В. И. Ходемчука , жители 
г. Славутич (митинг 26 апре-
ля), делегация пожарных 
В е л и к о б р и т а н и и и У П О 
УВД Киевской области, де-
легация департамента энер-
гетики С Ш А во главе с за-
местителем секретаря энер-
гетики С Ш А господином 
Зимером. 

Напоминаем, что установ-
лен и круглосуточно рабо-
тает автоинформатор Ч А Э С . 
Его номер 2-58-24. 

Н. ВАСИЛЬЧЕНКО, 
г л а в н ы й и н ж е н е р 
ПО ЧАЭС. 



РАДИАЦИОННАЯ ОБСТАНОВКА ЧЕРНОБЫЛЬСКИЙ СИНДРОМ 

Славутич и его безопасность 
После принятия в 1986 году решения о продолжении 

эксплуатации Чернобыльской А Э С встал вопрос о строи-
тельстве нового города энергетиков. При этом необ-
ходимо было исходить из следующих условий: город 
нужно построить быстро, на достаточно близком рас-
стоянии от станции и на как можно более чистой терри-
тории. Э т и м т р е м условиям удовлетворял только 
район п. Неданчичи. Однако недооценка в 1986 году 
возможности серьезных радиационных последствий аварии 
на достаточно больших расстояниях от аварийного 
энергоблока и их долговременного характера , с одной 
стороны, и вполне оправданное желание действовать 
быстро , с другой , привели к тому , что вопросу деталь-
ного радиационного обследования б у д у щ е й строительной 
площадки не было уделено должного внимания. 

Вначале предполагалось построить город непосредст-
венно вблизи Неданчич, где было проведено частич-
ное радиационное обследование, за тем решение измени-
ли, и строительство города было начато практически 
без предварительного радиационного контроля на новой 
площадке , как выяснилось впоследствии, на одной из на-
иболее радиоактивно загрязненных в данном районе. 
Город был построен в лесном массиве с преобла-
данием сосны и березы на песчаной почве м е ж д у 
д в у м я локальными «пятнами» радиоактивного загрязне-
ния. Первоначальная плотность выпадения радионукли-
дов цезия-137 составляла 15 Ки/кв . км (западное «пят-
но») и 11 Ки/кв . км (восточное «пятно») . 

По данным П О «Комбинат» , И Б Ф М З С С С Р и Гос-
комгидромета С С С Р , полученным в 1987 году , диапазон 
значений мощности экспозиционной д о з ы ( М Э Д ) в районе 
г. Славутич и прилегающих населенных пунктов сос-
тавлял 70—15 мк Р/ч, что в 6—9 раз превышало естест-
венный радиационный ф о н д л я этих мест , составля-
ющий 9—12 мкР/ч . На территории застройки города 
значения М Э Д лежали в интервале 64 — 38 м к Р / ч . 
Максимальное значение М Э Д в районе «пятен» дости-
гало 110 мкР/ч . Диапазон бета-загрязненности почвы 
составлял 610—160 бета-частиц/мин х кв. см . 

По результатам проведенных в 1987 году исследо-
ваний И Б Ф дал прогностическую оценку ожидаемых 
поглощенных доз гамма- и бета-излучений при сред-
нем времени пребывания населения не более 12 ча-
сов на открытой местности и ограниченном времени 
пребывания в лесу , которая составила, с учетом се-
зона, 3 ,5—5 мЗв в первый год (1987—88 гг . ) с тен-
денцией снижения д о з ы внешнего облучения на 25 про-
центов каждые два года. 

С л е д у е т отметить , что указанная оценка д о з ы облуче-
ния не включала оценку д о з ы внутреннего облучения 
за счет потребления загрязненных местных продуктов 
питания. По данным И Б Ф , относящимся в 1989 г., д о з а 
внутреннего облучения взрослого ж и т е л я г. Славутич сос-
тавляла 0,86 м З в в год. Этот результат был получен 
в предположении преимущественно централизованного 
снабжения города продуктами питания. Учитывая этот 
ф а к т , можно заключить , что полная доза облучения 
жителей г. Славутич в период 1987—1988 гг. состав-
ляла 4 ,5—6 м З в / г о д или в терминах эффективной эк-
вивалентной д о з ы — 3 , 5 — 4 , 5 м З в / г о д . 

Исходя из полученных в 1987 г. результатов обсле-
дования радиационной обстановки в районе строитель-
ства г. Славутич и прилегающей территории, П О 
«Комбинат» , И Б Ф и Госкомгидромет рекомендовали 
продолжить работы по строительству и заселению го-
рода . По сути дела это заключение задним числом обо-
сновывало явно поспешный выбор территории городской 
застройки. 

В то же в р е м я в заключении говорилось о необ-
ходимости «в целях обеспечения санитарного р е ж и м а 
города срочно разработать мероприятия по санитарным 
и жилищно-коммунальным условиям проживания насе-
ления», что фактически констатировало неблагополуч-
ную радиационную обстановку в городе . 9 ф е в р а л я 1988 г. 
министр М А Э С С С Р подписал приказ «О проведении 
профилактических мероприятий по радиационно-гигиени-
ческому режиму г. Славутич» , который требовал орга-
низации постоянного радиационного контроля города 
и его 10-километровой зоны. 

Было достаточно много обстоятельств , препятству-
ющих объективному исследованию радиационной обста-
новки в районе города. Результаты этой работы могли , 
а так в д а л ь н е й ш е м и получилось, поставить под 
сомнение чистоплотность многих высокопоставленных на-
учных, государственных и партийных деятелей , решив-
ших судьбу новой престижной стройки росчерком пера 
и т е м самым взявшим т я ж е л у ю ответственность за 
судьбу людей , переживших эвакуацию из Припяти. 
Большая роль в прорыве завесы благополучия над го-
р о д о м принадлежит службе радиационной безопасности 
Ч А Э С во главе с В. Г. Щербиной , в то время за-
м е с т и т е л я г л а в н о г о и н ж е н е р а с т а н ц и и по РБ 
О н с у м е л организовать и скоординировать работу боль-
ш о г о числа научных организаций по обеспечению ра-
диационной безопасности населения города в непростых 
условиях . 

С 1989 г. в г. Славутич постоянно действует К о м -
плексная экспедиция В Н И И А Э С по исследованию радио-
активного загрязнения природной среды. В этом же году 
К Э В Н И И А Э С с Л В Д г. Славутич были впервые прове-
д е н ы детальные исследования радиационной обстановки 
в черте города , в лесном массиве и в 14 населенных 
пунктах 10-километровой зоны. На основе анализа пу-
тей формирования дозовой нагрузки на население и дан-
ных радиационного контроля были получены многова-
риантные оценки д о з ы облучения. Эта рабета активи-
зировала внимание на ошибках при выборе площадки 
под город Славутич и легализовала проблему радиа-
ционной безопасности его жителей . Результаты рабо-
ты были доложены директором Ч А Э С М.П. Уман-
ц е м правительственной комиссии по Л П А на Ч А Э С . 

Очень важным, с точки зрения сбора, обобщения данных 
и создания предпосылок д л я различного рода прогноз-

ных оценок стал 1991 год. 
С 1989 г. на территории города выделено девять 

контрольных участков, с которых ежегодно отбираются 
пробы растительной продукции и проводится их гам-
ма-спектрометрический анализ. 

В 1991 г. получено, что содержание радионуклидов 
цезия во всех пробах растительной продукции (кро-
ме одной пробы щавеля с контрольного участка в 
Вильнюсском квартале) , выращенной в черте города , 
значительно (от нескольких раз до одного-двух порядков) 
ниже временно допустимого уровня, регламентиро-
ванного ВДУ-91 и равного 16 нКи/кг . Значение удель-
ной активности в указанной пробе щавеля примерно в 
пять раз превышало предельное значение и составляло 
77 нКи/кг . 

Достаточно высокие значения радиоактивного за-
грязнения растительной продукции наблюдаются в от-
дельных пробах ревеня (5,2 нКи/кг ) , капусты (5 ,2 нКи/кг ) , 
моркови (4,4 нКи/кг ) , салата (3 ,2 нКи/кг ) , гороха (2,7 
нКи/кг ) , укропа (1,5 нКи/кг ) , кабачков (1 ,3 нКи/к г ) и 
патиссонов (1,1 нКи/кг ) . 

В среднем по всем девяти контрольным участкам 
наиболее загрязненными продуктами являются щавель 
(11 нКи/кг ) , горох (1,8 нКи/кг ) , листья хрена (1,7 нКи/кг ) , 
капуста (1,5 нКи/к г ) и салат (1 ,2 нКи/Krj. 

Наименее загрязненной растительной продукцией 
являются огурцы, лук репчатый, перец, помидоры и тык-
ва, в которых максимальное значение удельной активности 
радионуклидов цезия более чем в 50 раз ниже пре-
дельного значения. 

Сравнительный анализ радиоактивного загрязнения 
растительной продукции, выращенной на контрольных 
участках в различных кварталах города , показал, что 
наиболее загрязненной является растительность , выращен-
ная на участке в Ереванском квартале, а наиболее 
чистой — на участках Тбилисского и Киевского кварталов. 

Наблюдается значительный разброс в значениях удель-
ной активности радионуклидов цезия в почве различных 

' контрольных участков, который достигает 6,3 раза . 
Вместе с т е м , отсутствует явная корреляционная связь 
м е ж д у значениями радиоактивного загрязнения почвы и 
растительности как внутри одного, так и по всем контроль-
ным участкам. Этот факт может быть объяснен, по-
видимому , различием в типах, агрохимических свойст-
вах и водном режиме почв, а также в степени исполь-
зования минеральных и органических удобрений как на 
территории одного и того ж е , так и различных конт-
рольных участков. 

Анализ динамики среднего по Славутичу содержания 
радионуклидов цезия в различных видах растительной 
продукции, выращенной в 1989—1991 гг . , позволил 
обнаружить четкую тенденцию монотонного спада 
значений удельной активности радионуклидов цезия в 
большинстве видов растительности от года к году . С 1989 
по 1991 г. содержание радионуклидов цезия умень-
шилось во всех исследуемых видах растительности ( за 
исключением щавеля) , в среднем , в пять раз. 

Такое снижение Содержания радионуклидов цезия ука-
зывает на принципиальную возможность управления 
процессом получения все более «чистых» сельхозпро-
дуктов в более короткие сроки, чем если бы все опре-
делялось периодом полураспада цезия-137. 

Обнаружено качественное сходство в поведении вре-
менных рядов средней и максимальной удельной ак-
тивности радионуклидов цезия в растительности. 

Выявленная тенденция к снижению радиоактивного за-
грязнения растительной продукции, выращенной в черте 
города в период 1989—1991 гг. , по-видимому, яв-
ляется следствием существенного изменения первоначаль-
ных агрохимических свойств почвы практически на всех 
контрольных участках за счет завоза чернозема , нейтра-
лизации кислотных почв известкованием и внесением 
минеральных и органических удобрений. 

По-прежнему сохраняется неблагополучная радиацион-
ная обстановка в лесу . Значения М Э Д в лесной зоне 
примерно в 3—5 раз выше, чем в городе . Примерно в 
половине проб грибов, собранных в ареале Славутича 
в 1991 г . , удельная активность радионуклидов цезия 
превышает временное допустимое значение. В 1990 г. 
таких проб было около 80 процентов от общего числа. 

Ряд по степени убывания загрязненности свежих гри-
бов выглядит с л е д у ю щ и м образом : свинушки, польские, 
маслята-подберезовики , зеленки-лисички-сыроежки, вол-
нушки, грузди-белые , рыжики, моховики-зонтики. 

Несмотря на обнаруженную тенденцию к снижению 
содержания радионуклидов цезия в грибах, следует воз-
д е р ж а т ь с я от сбора грибов и употребления их в пищу. 
В среднем потребление 1 кг свежих грибов может 
привести к дополнительной дозе облучения 0 ,1—0,2 
м З в / г о д . 

Полученная в 1991 г. детальная информация о ра-
диационной обстановке в ареале Славутича, о содержа-
нии радионуклидов в продуктах питания централизо-
ванной поставки, в растительной продукции, выращен-
ной в черте города и на дачных участках , в лесных 
ягодах и грибах позволила провести расчет годовой 
эквивалентной д о з ы облучения жителей города , которая 
составила 1,2 м З в . Следует особо отметить , что рас-
четное значение дозы получено в предположении отсут-
вия действия разного рода ограничений на жизнеде-
ятельность жителей города, т. е. ограничений на посе-
щение леса, потребление лесных ягод и грибов, веде-
ние самостоятельной хозяйственной деятельности и за-
купки сельхозпродукции в близлежащих селах . В то ж е 
время многие горожане, понимая опасность указанных 
выше источников дополнительного облучения , избирают 
тактику самоограничения. По этой причине значения 
доз облучения, основанные на прямых измерениях со-
держания гамма-излучающих радионуклидов в организ-
ме на установках СИЧ, оказываются значительно ниже 
расчетных оценок. 

(Окончание в след. номере) 

Вместе... или врозь? 
На М е ж д у н а р о д н о м 

конгрессе союза «Черно-
быль», состоявшемся в 
Киеве в начале этого 
года, участвовали делега-
ты стран, еще совсем 
недавно являвшихся рес-
публиками Союза, а также 
представители десяти го-
сударств, которые мы и 
прежде называли зару-
бежными. Все они собра-
лись вместе, чтобы объ-
единить усилия в разре-
шении сложнейших проб-
лем, вызванных черно-
быльской аварией. Никто 
не усомнился в том, что 
только сообща мы сможем 
защитить тех, с кем чер-
нобыльская беда обо-
шлась наиболее жестоко. 
Единодушно была учреж-
д е н а м е ж д у н а р о д н а я 
о р г а н и з а ц и я — с о ю з 
«Чернобыль». 

В качестве его первой 
задачи в уставе записано: 

«Ока*анис своевременной и дей-
ственной помощи пострадавшим в ре-
зультате чернобыльской катастрофы, 
включая участников ликвидации 
последствий аварии на ЧАЭС и на-
селение. подвергшееся радиационному 
воздействию вследствие радиоактив-
ного загрязнения территорий, а так-
же всем тем. кто пострадал в ре-
зультате любых иных аварий на 
атомных объектах. При этом приори-
тетным направлением является защи-
та детей и подростков, а также лю-
дей, потерявших трудоспособность 
в результате этих аварий.» 

честве ответа на этот во-
прос привести слова из 
письма одного из участ-
ников той учредительной 
конференции инвалидов, 
присланного из Латвии: 
«...у меня не проходит 
ощущение, что мы были 
участниками дешевого 
спектакля, целью которого 
было прежде всего вы-
яснение личных претензий 
и обид и меньше всего 
выработки мер помощи 
инвалидам Чернобыля». 
И чуть ниже: «Не ка-
жется ли тебе, что это 
мутная вода, в которой 
лучше ловить денежных 
рыбок. А?» 

Действительно, как-то 
некрасиво и неуместно 
выглядит эта акция «са-
моотделения» инвалидов 
от своих же товарищей 
и друзей по Чернобылю. 
Похоже, тяга к власти 
и всему остальному у не-
которых «защитников» ин-
валидов оказалась куда 
сильнее здравого смыс-
ла и чувства элементар-
ной ответственности перед 
своими же товарищами 
по несчастью... 

Весьма характерно , 
что демагогическими вс-
хлипываниями по поводу 
трудных проблем черно-
быльских инвалидов боль-

Думаю, в этих словах ше всего занимаются, увы, 
гу- те, кто меньше всего 

на деле о них беспокоит-
выражена основная 
манистическая суть орга 
низации союз «Черно- ся. За время целого го-
быль»: пока еще здоровые да тяжелейшей борьбы 
люди должны заботиться за чернобыльский закон, 
прежде всего о детях и а потом и за принятие 
тех своих товарищах, дополнений к нему, от 
которым «повезло» мень- чего в решающей степени 
ше, чем им. Не секрет, зависел уровень и соци-
что в основу белорусско- альной защиты инвалидов, 
го, украинского, союзного ни один из этих «раде-
и российского законов телей» так и не появился 
«О социальной защите на поверхности. А теперь 
граждан, пострадавших они же твердят, что толь-
от катастрофы на Черно- ко на них и могут рас-
быльской АЭС» был поло- считывать инвалиды, 
жен проект, разработан- Согласны ли с ними 
ный самими чернобыль- сами пострадавшие? Еще 
цами в самом Чернобыле, одна фраза из того же 
И в этих законах были письма: «Мы решили не 

отделяться от нашего 
союза «Чернобыль», ведь 
вместе держаться — легче, 

особо выделены пробле-
мы детей и инвалидов. 
Да могло ли быть ина-
че? Ведь именно эти кате- легче решать многие 
гории пострадавших от вопросы.» 

Трудно не согласиться 
с этим. Если мы хотим 
защитить свои права и 

Чернобыля — наша пер-
вейшая боль. 

И вдруг — новость! Са-
ми больные люди, сами интересы, мы должны 
инвалиды, нуждающие в быть вместе. И уж сов-
поддержке и помощи, ре- сем кощунственным для 
шили себя защищать и се- всех нас, чернобыльцев, 
бе помогать. Не нужны был бы уход от проблем 
им остальные чернобыль- наиболее пострадавших 
цы — сами, мол, справим- из нас. Какие бы аван-
ся. И "создали они неза- тюристы ни пытались 
висимую и — сразу же — 
международную органи-
зацию инвалидов, в кото-

расколоть наше движе-
ние, для союза «Черно-
быль» — теперь уже об-

рой тотчас появились щепризнанной органи-
президент и обширная 
компания вице-президен-
тов . 

зации с международным 
с т а т у с о м — п р о б л е м ы 
инвалидов и, конечно же, 

Радоваться бы надо детей всегда будут самыми 
союзу «Чернобыль», ведь важными, 
труднейшая проблема вро-
де бы свалилась с. его 
плеч, и остается пере-
адресовать всех инвали-
дов, которые сюда обра-
щаются, в их новорож-
денную собственную ор-
ганизацию. Но нет, ока-
зывается, не устраивает 
руководителей этой орга-
низации такой вариант. 
Зачем же тогда создава-
лась эта, еще одна, орга-
низация? Рискну в ка-

Хотелось бы завершить 
эти свои размышления 
словами из известной 
песни Окуджавы: «Возь-
мемся за руки, друзья, 
ч т о б не п р о п а с т ь 
поодиночке». 

Георгий ЛЕПИН, 
вице-президент меж-
дународного союза 
«Чернобыль», пред-
с е д а т е л ь с о ю з а 
«Чернобыль» Бела-
руси. 
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ДЕТСТВО, ОТРОЧЕСТВО, юность В ПАМЯТЬ 
О ТРАГЕДИИ о казачках, «лучиках» и «светлячках» 

24 апреля в рамках дней скорби после чернобыль-
ской трагедии по инициативе педагогического кол-
лектива и учащихся средней школы № 2 проведен 
благотворительный концерт. 

Участниками концерта были ансамбли учителей 
в составе Л. В. Соловьевой, Л. И. Пановой, Л. Н. 
Бойко, Л. П. Скалацкой, Л. А. Таран, танцевальный 
коллектив учащихся 7-А класса (руководитель Е. М. 
Ичахненко), детский коллектив «Казачата» под ру-

одством учителя пения Бочкарева Л. Н., 11-клас-
Сники с эстрадным номером, пары бальных танцев 
в составе Юлии Французовой и Даниила Безменова, 
Виктории Педорич и Дмитрия Николаенко, солисты 
А. М. Тарасенко, Л. П. Скалацкая. 

На наше предложение принять участие в благо-
творительном концерте откликнулся танцевальный 
коллектив ДК «Энергия», участники которого яв-
ляются лауреатами областных, республиканских и 
союзных конкурсов бальных танцев, под руковод-
ством Светланы и Александра Илюшеновых. 

Большой зал кино-концертного комплекса соб-
рал около 400 зрителей — это учащиеся средних 
школ №№ 1, 2, учителя, родители, работники вне-
школьных учреждений. 

Начинают программу ведущие — ученики 8-го 
класса Оксана Ляшко и Николай Тютюнник. 

Щедрыми аплодисментами встречают зрители 
ансамбль учителей. 

Концертная программа прерывается словами дик-
>ора об апреле 86-го — это трагедия, боль, испы-
- ,ния... Можно ли забыть Чернобыль? Конечно, 

-. И наша память о Чернобыле — наш благотво-
у гльный концерт. 

И вот минута, когда взоры всех присутствующих 
остановились на портретах героев Чернобыля. Звучат 
письма В. Правика... Объявляется минута молчания, 
зажигаются свечи; в тишине зала слышны только 
удары метронома. 

Участники концерта возлагают цветы к памятнику 
погибшим. В память о них звучит песня о много-
страдальной Украине в исполнении Л. П. Скалац-
кой. 

Благодарные зрители тепло встречают А. М. Та-
расенко, маленьких «казачат», эстрадных исполни-
телей-одиннадцатиклассников, с восхищением смо-
трят на пары в вихре танцев. 

Концерт окончен, но никто не расходится. Насту-
пает трогательный момент: объявляется сумма 
собранных денег, она вручается семьям Н. И. Силен-
ко, О. П. Лепехи для их дочерей-инвалидов 
Лены и Инны. Сумма вроде небольшая — 1220 руб-

но это не только деньги, это — частичка сер-
юго тепла и милосердия каждого. «Радость 

Ч-'ОЩая, и горе должно быть общим»,— так решили 
ребята. Учащиеся 8-А и 8-Б классов добавляют 
в конверт еще 120 рублей; Валерий Криворучко 
отдает свой взнос милосердия для Лены, своей ро-
весницы. 

О. ХОМЕНКО, 
заместитель директора по воспитательной 
работе СШ № 2. 

і 
I 

КОЛОКОЛА 
ЧЕРНОБЫЛЯ 

Много пишут сейчас 
0 возрождении старых 
традиций, о создании 
новых, о том, как это 
хорошо и приятно. И 
вот появилась еще одна. 

Читатели, наверное, 
знают из предыдущих 
публикаций в нашей га-
зете о том, что ни 
пионеров в красных гал-
стуках, ни октябрят с 
кудрявым Володей Уль-
яновым на груди уже 
нет. В 1990 году обра-
зовалась Радужная рес-
публика, которая объеди-
нила не только детей 
6—7 лет, но и взрос-
лых, разделяющих их 
взгляды и которые хотят 
юных научить, как мож-
но интересно жить. Ка-
кие же есть организации 
и братства в наших 
школах? 

Итак, 23 и 24 апреля 
в средней школе № 
1 состоялось посвящение 
малышей в «светлячки». 
А еще раньше, 29 но-
ября прошлого года, в 
средней школе № 2 со-
бралась »Козацька Ра-
да». Казаки из 11 «А» 

класса Миша Филатов, 
Сергей Буштрук, Леша 
Володченко и Миша Ре-
мизанцев — в шароварах, 
накидках, папахах. Зал 
украшен рушниками, цве-
тами, на сцене — украин-
ская хата, паляницы, ко-
лоски, барвинок. Звучат 
украинские казацкие ме-
лодии. Ярко и красочно, 
весело и празднично. 
Девушки в украинских 
костюмах подносят на 
рушниках эмблемы, зна-
ки и удостоверения. Пи-
сарь с казаками вручают 
малышам и знак Сечи — 
эмблему маленького ка-
зачка. Теперь они стано-
вятся учениками казац-
кой Рады школы и чле-
нами Украинской духов-
ной республики. Знак 
Сечи — оттиск печати 
Запорожского войска. 

А в третьей школе 
«Солнечная республика» 
пополнится веселыми и 
озорными «лучиками». 
Но это еще впереди. 

Вернемся к 23 апреля. 
Это посвящение было 
приурочено к дню чер-
нобыльской трагедии. В 
самом начале малыши 
почтили память погиб-
ших минутой молчания. 
Потом пошел разговор 
о мамах и папах, рабо-
тающих на ЧАЭС, кто 
хотел, мог рассказать о 
них всем ребятам. 

Юля Баева, Максим 
Негробов, Лена Теренть-
ева и Максим Шацман, 
а с ними и вожатые 
Светлана Янушкевич и 

Валерия Кравцова сде-
лали все, чтобы празд-
ник посвящения был ве-
селым и красивым. Ре-
бята играли, пели пес-
ни... 

И вот настал торжест-
венный момент: следуя 
заповеди Радужной рес-
публики, получив эмб-
лемы, они стали «свет-
лячками». После посвя-
щения все пошли к па-
мятнику жертвам Черно-
быля — возложить цветы 
и зажечь свечи. 

Пусть не все прошло 

гладко, пусть были не-
большие сбои. Но ведь 
самое главное — празд-
ник-то получился. Малы-
ши и не заметили, как 
пролетело время. Всем 
было очень хорошо вме-
сте. «Веселую галактику» 
первой школы освещают 
теперь 175 новых «свет-
лячков». 

Все эти праздники ор-
ганизовала и еще не раз 
проведет работник Двор-
ца детского творчества 
В. А. Рыбас. 

Илона ПОТЕМИНА. 

ЧЕРНОБЫЛЕЦ ВЫХОДИТ НА ПЕНСИЮ 

Г 

С е г о д н я слово «чернобылец» стало синонимом че-
ловека, принимавшего участие в ликвидации послед-
ствий к а т а с т р о ф ы или пострадавшего от нее, испытав 
на себе влияние радиоактивного облучения . Внесенные 
недавно изменения и дополнения в Закон Украины «О 
статусе и социальной защите граждан , пострадавших 
вследствие чернобыльской катастрофы» , вызвали немало 
вопросов тех , кто относится к этой категории л ю д е й , 
особенно относительно пенсионного обеспечения лиц 
всех четырех категорий пострадавших . Идя навстречу 
просьбам читателей, редакция газеты «Київська правда» 
обратилась к з а м е с т и т е л ю начальника Киевского город-
ского управления социального обеспечения С . А . Ш Е П -
Ч И Н С К О Г О с просьбой ответить на вопросы, наиболее 
часто встречающиеся в редакционной почте. 

Дорогая редакция! 
Мне, корреспонденту и 

чнтателю Вашей г а з е т ы 
хочется рассказать о своем 
участии в телемарафоне 
«Колокола Чернобыля». Их 
было два. 

В первый, состоявшийся 
весной 1991 года, я пере-
числил из своей пенсии 
2$ рублей. По моему сове-
ту Донецкая фабрика иг-
рушек направила детям го-
рода энергетиков Славутич 
игрушек на 5 тыс. рублей 
в старом исчислении. В сво-
ем письме В. К. Жигалло 
н а п и с а л : « С л а в у т и ч с к и й 
городской Совет народных 
депутатов выражает вам ис-
креннюю признательность 
за ваше внимание к детям 
Славутича, выразившееся 
в благородном акте безвоз-
мездной передачи игрушек. 
Сообщаем, что игрушки 
на сумму 4450 рублей были 
переданы всем детским 
дошкольным учреждениям 
города, с благодарностью 

принявших дар г. Донецка. 
Остальные игрушки были 
переданы для награждения 
лучших детей, принимав-
ших участие в общегород-
ских праздниках и меропри-
ятиях». 

Во время второго теле-
марафона, в апреле 1992 
года, мы с женой Марией 
Федосеевной перечислили 
2S0 рублей. Нас поддер-
жала и семья строителя 
Анатолия Ивановича Кузьми-
нича и тоже перечислила 250 
рублей. Рады, что наша 
скромная помощь в какой-
то мере будет способство-
вать ликвидации последст-
вий аварии на Чернобыль-
ской А Э С , улучшению со-
циально-бытовых условий 
живущих в Славутиче энер-
гетиков. 

Г. МОНАСТЫРЕНКО, 
инвалид Отечественной 
войны II группы, пред-
седатель Совета ветера-
нов 56 армии. 

г. Донецк. 

— Какие нужны докумен-
ты чернобыльцу для назна-
чения пенсии! 

— Т о л ь к о д в а : к о п и я 
«чернобыльского» удостове-
рения и справка о работе 
в зоне радиоактивного заг-
рязнения , выданная по месту 
работы, а если человек 
изменил его , то организа-
ции, командировавшей его 
в Чернобыль . Д о б а в л ю , что 
эта справка о времени ра-
боты по ликвидации послед-
ствий аварии — установлен-
ной ф о р м ы , и о т д е л ы кад-
ров учреждений и органи-
заций д о л ж н ы их иметь . 

— В разделе Закона, в кото-
ром говорится о пенсиях 
и компенсациях, упомина-
ются списки номер один и 
номер два. Что это за спис-
ки и кем они установлены! 

— Они касаются произ-
водства, профессий , д о л ж -
ностей и показателей на 
подземных работах с особо 
вредными и особо тяжелы-
ми условиями т р у д а — спи-
сок № 1 — и просто с вред-
ными и т я ж е л ы м и условия-
ми — список № 2, занятость 
в которых дает право на 
пенсию на льготных услови-
ях. Ряд этих льгот теперь 
распространено и на лиц, 

потерпевших от катастрофы, 
и ее ликвидаторов. В свя-
зи с тем , что Украина пока 
еще не имеет своего пе-
речня таких работ , м ы поль-
з у е м с я документами , приня-
тыми правительством быв-
шего С о ю з а . 

— И что дает внесение в 
эти списки! 

— У м е н ь ш а е т с я в о з р а с т 
выхода на пенсию. Объяс-
ню. Известно, что участни-
кам ликвидации последствий 
к а т а с т р о ф ы з н а ч и т е л ь н о 
уменьшается возраст выхода 
на пенсию: т е м : кто рабо-
тал в зоне о тчуждения в 
1986 году — на 10 лет , 
в 1987 году — на восемь , 
в 1988 году — на пять лет . 
Лицам, п о п а д а ю щ и м под 
действие списка № 1, воз-
раст выхода на пенсию 
уменьшается дополнительно 
е щ е на три года , списка № 2 
— на один год . Значит че-
ловек , отнесенный к списку 
№ 1, трудившийся на лик-
видации аварии, теперь мо-
жет выйти на пенсию не в 
50 лет , а в 47, женщина — 
не в 45, а в 42 года, со-
ответственно и те , кто попа-
дает под действие списка 
№ 2: м у ж ч и н ы — в 49, 
а ж е н щ и н ы — в 44 года име-
ют право на пенсию. 

— За какой период бе-
рется средний заработок 
выходящего на «чернобыль-
скую» пенсию! Когда-то, 
насколько помню, такой 
расчет велся за последние 
пять лет работы! 

— Этот порядок изменен . 
Теперь чернобылец имеет 
право выбрать один из трех , 
наиболее выгодных е м у ва-
риантов: за пять лет , за 
два года или за время ра-
боты в зоне — за л ю б ы е 
12 месяцев подряд или, 
если срок этот меньше , за 
ф а к т и ч е с к и о т р а б о т а н н ы й 
здесь период. При этом в 
зависимости от даты установ-

ления пенсии к заработ-
ку, с которого она назна-
чалась или перерасчитыва-
лась, вносится корректиру-
ющий коэфициент . О н сос-
тавляет д л я пенсий, установ-
ленных в 1984—1990 годах 
— 2,9, в 1991 — 2,5. То есть , 
если заработок при назна-
чении пенсии, н а п р и м е р , 
в 1988 году составлял 200 
рублей , то с 1 января 1992 
года при перерасчете ее 
он будет у м н о ж е н на коэ-
фициент 2,9 и равняться 
580 рублям . 

— В Законе «О статусе 
и социальной защите граж-
дан, пострадавших от чер-
нобыльской катастрофы», 
принятом еще в феврале 
прошлого года и к какому 
ныне внесены изменения 
и дополнения, была статья 
о ежемесячной дополните-
льной пенсии за вред, на-
несенный здоровью, соглас-
но которой лица, отнесен-
ные ко всем четырем ка-
т е г о р и я м п о с т р а д а в ш и х , 
имеют на нее право. Одна-
ко, как показала практика 
применения закона, в том 
числе и многочисленные 
жалобы читателей, отде-

лы социального обеспече-
ния как будто не «замеча-
ли» такой льготы. Как будет 
теперь! 

— Эта надбавка сейчас 
четко регламентирована . К 
пенсии, назначенной лицам 
за вред , нанесенный их 
здоровью, ежемесячно бу-
дет добавляться еще одна 
пенсия в р а з м е р е минима-
льной в Украине , удвоен-
ная в соответствии с Ука-
зом Президента от 27 де-
кабря 1991 года , которая 
на сегодняшний день состав-
ляет 442 рубля . Назначать-
ся эта пенсия будет в за-
висимости от категории, к 
которой отнесен человек . 
Так, у лиц первой катего-
рии она будет зависеть 
от группы инвалидности ; 
первая группа будет по-
лучать с топроцентную над-
бавку , то есть 442 рубля , 
в т о р а я — 7 5 , т р е т ь я — 
50 процентов минимальной 
пенсии. Вторая , третья и чет-
вертая категории постра-
давших дополнительно б у д у т 
п о л у ч а т ь с о о т в е т с т в е н н о 
30, 25 и 15 процентов 
минимальной пенсии в Ук-
раине. 

— Есть вопросы, касаю-
щиеся ежегодной помощи на 
оздоровление и вознаграж-
дение за выслугу лет всем 
категориям пострадавших. 
Нам пишут, что собесы 
« ф у т б о л я т » л ю д е й по 
месту работы, а те — нао-
борот. Кто должен выпла-
чивать эту компенсацию! 

— Работающим пенсионе-
рам — организации, где они 
работают , неработающим — 
о т д е л ы собеса . Этот поря-
док выплат о п р е д е л е н чет-
ко и «игра в ф у т б о л » , о ко-
торой вы говорите — само-
деятельность как первых, 
так и вторых. 
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ЛЮБОПЫТНО 

Эти глаза 
напротив... 

Такие милые и родные, 
как ни у кого больше, если 
люди любят друг друга. 
В них — нежность и по-
нимание, прощение и мяг-
кий укор. А еще можно 
определять характер по 
цвету глаз. Проверьте, 
если не верите,— совпа-
дет или нет. Зеленые, 
например, говорят о неж-
ности, преданности, на-
дежности и потребности 
в ответном чувстве. Тем-
но-карие чаще всего при-
надлежат человеку, дей-
ствующему не рассуждая, 
под влиянием настроения. 
Черные встречаются не 
так уж часто. Люди с 
таким цветом глаз — 
нервные, со страстным 
темпераментом и посто-
янным желанием повеле-
вать. Очень настойчивы 
в достижении цели. 

Синие глаза наивны, 
склонны к обману. Они 
зовут и влекут, но обла-
датели их знают об этом, 
как знают и о том, что 
у них характер стальной. 
Светло-карие свидетель-
ствуют о рассудке. Об-
ладатели таких глаз весь-
ма сильные натуры, но 
настолько же ранимые, 
чувствительные и сердеч-
ные. Обладатели серых 
глаз — любопытны, любо-
знательны. Мгновенно ре-
агируют на изменения 
обстановки и способны 
преодолеть огромные 
трудности. 

Многое зависит и от 
формы глаз. Круглые, на-
пример, почти всегда 
принадлежат человеку 
добродушному, отход-
чивому. 

Глубоко посаженные— 
у одиноких аналитиков. 
Самое интересное для 
него то, что происходит 
внутри его. Очень сим-
патичные глаза миндале-
видные. Они принадлежат 
людям, которые получают 
удовольствие от большого 
труда. Но, между тем, 
склонны к меланхолии, от 
которой «просыпаются», 
если есть возможность 
поспорить. Есть и гла-
за, «смотрящие» на вис-
ки. Не встречали? При-
смотритесь. Еще и пото-
му, что люди с такой 
формой глаз очень хотят, 
чтобы их любили. 

В. ГРУЗДЕВ 

У БАБУШКИ. Ф о т о Юрия ПОТЕМИНА. 

Мы приглашаем 
Среди малых предприя-

тий, кооперативов, органи-
заций, зарегистрирован-
ных в Славутиче, в пос-
леднее время наша фирма 
«СКАТ-5С» неплохо себя 
зарекомендовала. 

Расшифровывается аб-
ревиатура просто: сервис 
комплексный автомобиль-
ного транспорта. Кроме 
того, в городе мы зани-
маемся изготовлением 
мягкой мебели, имеем 
свое швейное производ-
ство. 

Станция технического 
обслуживания «СКАТ-5С» 
предлагает автолюбителям 
г. Славутич услуги для 
подготовки легковых ав-
томобилей к техническому 
обслуживанию, куда вхо-
дит проверка и устранение 
технических неисправ-
ностей деталей, влияющих 
на безопасность движения 
передней подвески; про-
верка и устранение не-
исправностей тормозной 
системы; проверка и уст-
ранение неисправностей 
световой сигнализации; 

проверка СО; осмотр внеш 
него вида. 

Перечень работ для под-
готовки к техническому 
осмотру согласован с гос-
автоинспекцией города. 
Станция технического 
обслуживания выдает 
справку о проведении ра-
бот согласно перечню для 
предоставления в госав-
тоинспекцию. 

Также на СТО «СКАТ-
5С» автолюбителям горо-
да предоставляются сле-
дующие виды услуг: рих-
товочные работы кузо-
вов; балансировка и раз-
вал схождения колес; ре-
гулировка и ремонт дви-
гателя; электротехни-
ческие и диагностические 
работы. 

Обслуживание на СТО 
«СКАТ-5С»— это гаран-
тия вашей безопасности. 

СТО «СКАТ-5С» разме-
щается против старой базы 
ОРСа. 

Наши телефоны: 6-36-39 
2-20-13, 2-20-14. 
Виталий ЛАВРИНЕНКО, 

к о м м е р ч е с к и й д и -
ректор . 

ХОЗЯЙКЕ НА ЗАМЕТКУ 

Не выбрасывайте 
Допустим, у вас остались 

несъеденными к а р т о ф е л ь , 
макароны, каша, скисшее 
молоко, другие блюда. Не 
торопитель их выбрасывать. 
Их еще можно возродить. 

Холодный отварной кар-
тофель можно не тшіько 
обжарить, как делают почти 
все, но и приготовить из 
него пюре. Д л я этого залей-
те картофель небольшим 
количеством кипятка, зак-
ройте крышкой кастрюлю 
и прогрейте на огне в те-
чении 3—5 минут. Затем 
разомните картофель,* до-
бавьте немного горячего 
молока, заправьте сливоч-
ным маслом. 

Любые остывшие овощи 
очень просто превратить 
в новое блюдо , если залить 
их томатным или сметанным 
соусом, потушить 10—12 
минут, а при подаче на 
стол посыпать зеленью. 

Из каш можно пригото-
вить разнообразные запе-
канки и пудинги. В холод-
ную кашу добавьте вымытый 
изюм, полстакана молока, 
взбитое с сахаром яйцо. 
Массу тщательно переме-
шайте, выложите на смазан-
ную маслом сковороду и 
запеките в духовке. Гото-
вое блюдо можно полить 
вареньем. 

Оставшиеся со вчерашне-

БОЛЬШОЙ ЗАЛ кино-
концертного комплекса 

«ПО ЗАКОНУ — 
ДЖУНГЛЕЙ» 

так называется художест-
венный фильм производ-
ства ТПО «Шаркфильм», 
который вы сможете по-
смотреть 14—18 мая. 

Эта кинолента повест-
вует о любви русской 
девушки-циркачки и ин-
дийского юноши. В глав-
ных ролях снялись ар-
тисты Ирина Кушнарева 
и Митхун Чакроборти. 

<><><> 
19—20 мая вы сможе-

те хорошо отдохнуть и 
расслабиться, посмотрев 
веселую датскую киноко-
медию. 
«БЕЙ ПЕРВЫМ, ФРЕДИ». 

<> <> О 
В МАЛОМ ЗАЛЕ с 

11 по 17 мая демонст-
рируется фильм 

«НЕТ ВЫХОДА», 
а с 18 мая начинается 
демонстрация киноленты 

«ЧЕРНОКНИЖНИК». 
Фильмы производства 

США. 

го дня макароны могут 
быть вновь готовы к упот-
реблению. Мелко нарезан-
ные морковь и лук нужно 
спассеровать на раститель-
ном масле, добавить томат-
пюре, смешать с холодны-
ми макаронами, выложить 
на сковороду с маслом и 
разогревать 10—12 минут. 
Можно сделать и так: уло-
жить макароны на сма-
занную жиром сковороду, 
залить смесью из одного 
яйца, соли, половины стака-
на холодного молока, посы-
пать тертым (можно плав-
леным) сыром и запечь в 
духовке до золотистого 
цвета. 

Прокисшее молоко нагре-
йте в кастрюле на слабом 
огне до тех пор, пока по-
явится белый плотный сгус-
ток (белок) и светло-зеле-
новатая сыворотка. Затем 
кастрюлю с содержимым 
быстро охладите, после чего 
белок откиньте на сложен-
ную вчетверо марлю и дайте 
стечь сыворотке в течение 
1—2 часов. Полученный 
п о л у ф а б р и к а т — т в о р о г , 
имеет приятный вкус и за-
пах. 

В. В. ЧУМАКОВА, 
старший инженер-техно-
лог Института питания 
Академии медицинских 
иаук СССР. 

КАЛЕНДАРЬ 
ПРИУСАДЕБНЫХ 

ДЕЛ 
14 мая—13 июня. Выпалы-

вают землянику и делают 
гряды для рассады. По 20 
мая должна быть высажена 
в грунт рассада всех овощей, 
чтобы они имели достаточ-
ное время д л я полного раз-
вития до наступления летних 
заморозков. 

14 июня— 13 июля. Зем-
лю вокруг кустов смороди-
ны, малины, крыжовника 
рыхлят и посыпают золой. 
Молодые побеги, растущие 
у корня, вырезают. Проре-
живают огурцы и подсыпа-
ют землю; их ежедневно по-
ливают до образования пер-
вой завязи и плода. Поли-
вают и пропалывают все ого-
родные растения. Ранняя 
цветная капуста подкармли-
вается раствором: 2 ч. лож-
ки аммиачной селитры на 
ведро воды. С 24 июня вы-
саживают рассаду поздней 
капусты, поспевающей в кон-
це августа или в начале сен-
тября. 

Земля 
«вещего Бояна» 

ЧЕРНИГОВЩИНА: ВЕХИ ИСТОРИИ 
Чернигов — один из самих древних городов Восточ-

ной Европы, крупнейший центр Южной Руси. 
Возникнув в эпоху раннего средневековья, он на 

протяжении многих столетий был крупнейшим полити-
ческим, экономическим и культурным центром восточ-
нославянского мира. 

Черниговская земля являлась существенным звеном 
в системе древнерусских княжеств и, чтобы понять 
процесс формирования территории Черниговского кня-
жества, необходимо рассмотреть его взаимосвязь 
с процессом развития территории Древнерусского 
государства. 

Известно, что на территории современного Черниго-
ва и его области человек впервые появился еще 
в конце каменного века. 

Геологическое развитие Черниговщины в тот период 
было особенно сложным: земная кора много раз 
опускалась, образуя огромные моря. Наконец, накану-
не четвертичного периода эти грандиозные геологиче-
ские явления окончились, земная кора на территории 
Среднего Поднепровья в последний раз ' поднялась, 
и третичное море (из отложений которого образова-
лись пестрые гончарные блины) .уменьшилось и совсем 
исчезло. Суша вздыбилась в районе Киева, а на 
восток, северо-восток и юго-восток от него протяну- ^ 
лись низинные просторы современных полтавских 
и черниговских полей. Эта поверхность земли размы-
валась мощными вековыми дождями , которые огром-
ными потоками стекали к западной и восточной 
окраине города. Уже в начале четвертичного перио-
да здесь образовались большие реки — Днепр и Дес-
на, которые углубляли • свое русло и образовывали 
долину. 

Вначале русло Днепра было значительно ближе 
к Чернигову и лишь понемногу, на протяжении 
многих тысячелетий, перекочевало далеко на запад, 
ближе к Киеву. В конце предледниковой эпохи русло 
Днепра почти совпадало с современным. 

В начале четвертичного периода климат Среднего 
Поднепровья был теплым, влажным и приближался 
к субтропическому. Однако вскоре на равнинных 
просторах севера Европы появился первый леднико-
вый покров, достигающий нескольких километров 
толщины. Он не достиг Чернигова и Киева, но его 
воды обильно заполнили долины Днепра и Десны 
шириной до 30 километров. С похолоданием исчезли 
теплолюбивые животные, их место заняли крупные, 
покрытые густой шерстью мамонты и сибирские 
носороги, дикие лошади и бизоны, северные олени, 
песцы, медведи, волки, гиены (останки мамонтов 
и других крупных животных вы можете увидеть 
в историческом музее Чернигова на Валу) . 

По краям ледника и на территории Черниговщины^. 
простирался унылый тундровый ландшафт. Особенно ' 
сильное влияние на климат и современный рельеф 
города и области имело великое оледенение — 
рисское или днепровское: ледник, имеющий макси-
мальную толщину на западе и севере Европы, 
опускался далеко на юг вдоль Днепра и Десны 
вплоть до 48 гр. с. ш., покрывая большую часть 
территории современной северной Украины. Эта ги-
гантская масса льда, существовавшая здесь несколько 
тысячелетии, уничтожила тундру, надолго превратив 
Среднее Поднепровье и Подесенье в ледяную пусты-
ню. 

С севера ледник принес с собой огромное количе-
ство горных пород — валуны, глину, песок. После 
таяния ледника они образовали морену — валунный 
суглинок. Морена покрыла слоем толщиной в 15— 
20 метров более ранние отложения, в том числе 
и холмы, где расположен Чернигов, Болдины горы 
были подняты на высоту до 35 метров. Средняя 
высота рельефа Черниговщины составила 120 м над 
уровнем моря, на северо-востоке — до 200 м, на 
ю г о - з а п а д е — 1 2 0 — 1 5 0 м, а новый город чернобыль-
ских энергетиков расположен на высоте около 168 м 
над уровнем мооя. 

Прошли многие тысячелетия, прежде чем наступил 
конец великого оледенения, и ледник постепенно 
снова подступил к северу. Вместе с ним ушли 
и северные животные, климат становился более 
теплым. В Среднем Поднепровье и Подесенье опять 
появилась тундра. Впоследствии при сухом климате 
образовалась песчаная пустыня с огромными дюнами, 
передвигаемыми сильными ветрами. 

По мере отступления ледника на север, ветры, 
дувшие из северных районов, слабели и могли лишь 
переносить тучи пыли, образуемой при разрушении 
моренных отложений. Вся Черниговщина была охваче-
на тучами пыли светло-желтого суглинка — лесса, 
которая оседала на землю слоем толщиной в 
25—30 метров. Почвы принимали современный вид, 
постепенно к нему приближался и климат, изменя-
лись фауна и флора. Поэтому не удивительно, что 
на территории современных Славутича и Чернигова 
мы можем видеть грунт в виде мелкого песка 
и пыли, залегающих на многометровой глубине. 

С запада на часть первобытной степи наступали 
леса,- которые постепенно дошли к берегам Днепра 
и Десны. В них появились: благородный олень, дикий 
кабан, бурый медведь и другие животные. 

(Продолжение следует). 
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